

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

CORREDACTORES:

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, sábado 7 de diciembre de 1901

Num. 645

BERTHEAU & Co.

El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

Casa comfortable

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filtro pasteur. Tiene magníficas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.

New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con *The New Cash Store*, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramírez R.

Una casa

pequeña, se desea comprar.

Recibirá ofertas el Administrador de *El Figaro*.

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País
La administración está á cargo de
JOSE MARIA ZELEDON,
quien asume la responsabilidad del diario
para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen, tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular,
20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260

Apartado de Correo, 142

Otro remate

Autorizado debidamente remataré en el mejor postor, á la 1 p. m. del 12 de Diciembre próximo, en mi oficina las fincas siguientes:

1ª—Terreno cultivado de pastos con tres casas en él construidas, una de habitación, otra dedicada á bodegaje y la otra dedicada al servicio de una maquinaria de beneficiar café, con sus correspondientes pilas y patio enlozado, sitios en el centro de la villa de Atenas. Medidas: de la casa de habitación 14²¹² metros de frente por 6⁴⁰⁰ metros de fondo; de la bodega 23⁴⁰⁸ metros de frente por 4¹⁸⁰ metros fondo; de la maquinaria: 14⁶³⁰ metros de frente por 10⁰³² metros de fondo; y del terreno como 34 áreas, 94 centiáreas y 49 decímetros cuadrados. Tiene por base la suma de Cj. 4,500, y puede venderse la maquinaria con separación de la finca y en ese caso la base será: para la finca: Cj. 3,00, y para la maquinaria Cj. 1,500.

2ª—Casa y terreno en que está ubicada, situados en la población de Atenas. Medida de terreno, media manzana. La casa es de lo más comfortable que puede obtenerse en esa villa. Tiene por base Cj. 2,000,

3ª—Terreno sito como á 125 metros al Sur Oeste de la plaza central de la villa de Atenas. Medida: 34 áreas, 94 centiáreas y 49 decímetros cuadrados (½ manzana). Tiene por base Cj. 300.

4ª—Terreno cultivado de pastos, sito en el centro de la misma villa. Medida: como una manzana. Tiene por base Cj. 600.

5ª—Terreno cultivado de zacate de gengibrillo, sito en la tercera manzana al lado Oeste de la plaza de la villa de Atenas. Medida: 9,375 varas cuadradas. Tiene por base Cj. 600.

6ª—Terreno cultivado de caña de azúcar, plátanos y potrero, sito en la segunda manzana Sur de la plaza municipal de la expresada villa. Medida una manzana. Tiene por base Cj. 600.

7ª—Finca constante de 4½ caballerías de terreno, situada en Santa Olaria de la misma villa. Esta finca tiene los siguientes cultivos: 20 manzanas de café 40 d erepaso, 15 de potrero de gengibrillo, 2 de caña de azúcar, 40 de rastrojo y el resto de montes y pastos; tiene además un trapiche. Servirá de base para el remate la suma de Cj. 8,000.

Estas fincas pertenecen á don José María Peralta Echeverría.

Andrés Venegas

Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desee. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contrastista. Completa exactitud.

AVISO

Se desea colocar ocho mil colones a largos plazos y con garantía hipotecaria de casas en esta ciudad.

En la oficina de este periódico se darán informes.

Ricardo Kriebel

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte América.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TEEFONO N° 22

UNA OFERTA LIBERAL.

Un caballero, residente de Hammond, Indiana, E. U. A., descubre el remedio para la pérdida de virilidad y mandará información sobre este, libre de gastos, A CUALQUIERA PERSONA QUE SUFRA.

La gratitud es una de las calidades más nobles del corazón, y esta calidad la ha demostrado bastante el Sr. don Carlos Johnson de Hammond, Indiana. Este caballero sufre por muchos años las agonías de la pérdida de virilidad, de la viciocelosis y enfermedades semejantes. Consultaba á varios médicos, trataba con curaciones eléctricas y los varios remedios anunciados, pero sin éxito. Finalmente, un día, al leer un artículo en un periódico, descubrió un remedio que le ofrecía la posibilidad de volver á su vida y su energía á su vida. Después de haber leído el artículo, escribió al Sr. Johnson recibiendo en compañía al Sr. Johnson recibiendo miles y miles de personas han sido curadas y he aquí dos extractos de cartas recibidas:

Muy Señor Mío:—No puedo expresar la gratitud que le tengo. Los remedios que me recomendó me curaron completamente. Ahora estoy feliz y vigoroso y tengo una mujer que acata de corazón las instrucciones que me dio. Me siento como un niño nuevo. Muchas gracias. A. D. M. Habana, Cuba, 3 de agosto de 1901.

Muy Señor Mío:—Quiero participar que sus remedios han cumplido su propósito. La doy las gracias. Le recomiendo á todos los sufridores de la pérdida de virilidad, la debilidad nerviosa, las enfermedades de los riñones, viciocelosis, parálisis, u órganos débiles, se pueden curar, siguiendo el consejo del Sr. Johnson. Solo el sufridor mismo sabe la agona á inconveniente terrible que sufre. Fue lo que me recomendó para él que lo pida.

Se asombrarán muchos porqué el Sr. Johnson hace esta oferta liberal; pero no le cuesta mucho y el interés en la humanidad sufre lo incita á socorrer á ella. Todos pedidos que se manden al Sr. Carlos Johnson, No. 125 Hohman St., Hammond, Indiana, E. U. A., serán contestados á vuelta de correo.

EL FIGARO

Efemérides Centroamericanas
En Costa Rica

7 de Diciembre

1871.—Expídese la Constitución Política que lleva esta fecha, por la Asamblea Constituyente convocada por el Presidente Provisorio señor don Tomás Guardia, después de haber disuelto la que le nombrara para ese cargo.

Dicha Constitución es la que, con remiendos y parches, hijos de las circunstancias, *rige*; suspendida de hecho en 1876, fue restablecida en 1882 por voluntad del poder que la tuviera suspensa. Parece hecha adrede para un régimen semi-normal, para permitir las expansiones naturales de un poder sin contrapeso efectivo, que no quiera encerrarse dentro de la legalidad; sin embargo, tal es la imperfección de las obras humanas, que esa Constitución, así y todo como es, ha llegado á servir de estorbo y se ha prescindido de ella, porque al fin dicta reglas de acción y el caos no necesita de reglas. Para los que no hayan tenido el gusto de leerla, va este botón, de muestra: «Art. 93.—Durante el receso del Poder Legislativo, habrá una Comisión permanente compuesta de cinco individuos de su seno y nombrados por el Congreso al terminar sus sesiones ordinarias.» «Art. 94.—Son atribuciones de la Comisión permanente:..... 3ª Suspender el orden constitucional, de acuerdo con el Poder Ejecutivo y á solicitud de éste, en los casos y bajo las mismas reglas que establece el inciso 7º, artículo 73 de esta Constitución.» Los casos aludidos son los de *comoción interior* y *agresión extranjera*, y la regla es que la suspensión no excederá de 60 días sin nuevo decreto.

El efecto inmediato de la suspensión del orden constitucional, y el único que se persigue en la práctica, es la desaparición de las garantías individuales. Como complemento lógico de eso, dado el criterio de los gobernantes, se ha entendido aquí que el Ejecutivo puede durante la suspensión inventar y aplicar penas de duración ilimitada, aun restablecido el imperio de la ley fundamental, y que no está obligado á explicar su conducta al país.

Jorge Washington, que no consintió la reelección indefinida, á pesar de que ningún texto la impedía, no habría entendido así nuestra ley, ¡ya se ve!; pero lo cierto es que él no tiene imitadores entre nosotros.

A. de S.

Nuestra actitud

No son los porfiados porrazos de la injuria, que nuestra serenidad rechaza, los que puedan herir nuestra voluntad y desalentar el esfuerzo que empleamos en esta lucha azas encarnizada, en la cual tomamos parte no más que como humildes soldados de la pluma. Sólo el desongajo es generador de desalientos, sólo la palpable negativa de la tierra á recompensar las faenas del labriego, puede hacer que éste roje lejos de sí el arado y se tienda con tristeza en el campo, para mojarlo con la maldición de sus lágrimas de fuego. Y el terreno sobre el cual deslizamos nuestra pluma los obreros de la idea republicana, no es estéril; es suave y fácil de trabajar, es agradecido y ostenta ya á estas horas riquísimos sembrados que acaso mañana, muy pronto talvez, den cosecha abundante y sustanciosa. Por que el pueblo es como la tierra, duerme por espacios de tiempo indefinidos, y en su inercia parece triste yermo sobre el cual jamás ha de soplar el soberano aliento de la vida; y luego, cuando algún luchador se acerca y le habla al oído, se remueve y se agita y muestra la ignorada fuerza de su fecundidad.

Nosotros hemos hablado al pueblo que yacía no dormido sino extenuado por la fatiga, por

los rigores del vejamen, por el desencanto; y como hay en nuestra palabra dejos de sinceridad, destellos de razón, todas las almas campesinas se han levantado de improviso al conjuro de la esperanza, y se han congregado en torno de la idea valerosa que sobre nuestras cabezas insignificantes, hemos elevado los republicanos.

¿Hay en esto prodigio? ¿Podremos jamás ufarnos de un mentido prestigio que así ha podido arrastrar las opiniones todas de la mayoría de los costarricenses? El hecho es de lo más natural y nada puede tener de milagroso; la causa que defendemos es la prestigiosa y allí está pura y sin manchas, ejerciendo su poder de fascinación sobre todos los elementos del país aún no contaminados del espíritu oportunista, que hoy parece enseñorearse de los círculos que más obligación tienen de combatirlo sin piedad.

Los trabajos asombrosos llevados á cabo en un mes por el Partido Republicano, pruebas irrefragables están dando de que el empeño de los que atacamos el enredo político que han venido haciendo las lumbreras de Costa Rica, no es un empeño loco y temerario, hijo de la ambición ni del capricho. Cercano está ya el día en que ha de manifestarse de manera indudable, la fuerza que hemos logrado desarrollar; mientras tanto, estamos tranquilos, viendo con desdén compasivo las salivas desesperadas que nos lanza el error que hemos herido, salivas que al caer en el polvo, lejos de nosotros, formando están un lodazal. Los desgraciados jóvenes que hoy nos insultan, llegarán mañana cerca de nosotros, pero al pasar por ese fango, se avergonzarán sin remedio.

¿Que estamos con nuestro trabajo preparando el triunfo de ALGUIEN? ¡Arma inofensiva! Después de todo, la cosa terminará según planes ya meditados con anterioridad á esto y no sucederá nada que no se haya previsto. Esa desconfianza de los esquivelistas..... hace pensar en muchas cosas y contrasta con nuestra gran serenidad!

JOSÉ MARÍA ZELEDON

La Memoria de
Instrucción Pública

XLV.—Ya cerca del fin,*in finem*, para decirlo en culto y como tirando á la teología que empiezo á estudiar, nos sale ahora ese Documento con que su Liceo, su bien amado en el Señor, *persigue fines*.

¡Siempre la misma torpeza lógica, ó la propia lógica entorpecida, con su escasez de vocabulario castellano y su mala sombra literaria, por más que se agazape bajo palmas francesas y se meta por los palmares de l' *Instruction publique*!

No sé yo si será por la teología en puerta ó por el pasado bachillerato y mis presentes bachillerías de hombre honrado, aunque parezcan "estupendas bellas" á los cimarrones metidos á gente y demás mentecatos que andan *pensando mal* de esta liga, que alzo yo, por ser de la señora de mis pensamientos, y con qué podría ahorcarlos si no los despreciara,..... digo que no sé si por todo eso y lo demás que callo por caridad, estos *fines perseguidos* se me figuran contrabandistas, y los principiantes que los persiguen, cosa de infantería montada.....y siga el lector con lo demás, que hay tela para colgar todas las iglesias por muerte de obispo.

Pero.....aquí se medita, como dice un libro que apenas suelta de las manos mi venerable tía. Verán ustedes, hay que ponerse serios, cara de juez *pro tribunale*; porque vamos á recibir declaraciones: venga la Biblia y "ojo al Cristo que es de plata" (sólo de ésta en que hablo pueden usarse ya) y de *memoria*.

Declara *ésta*.....y perdonen los pasados de fino que no sobrentienden, y dejan esa y otras formas correctas del idioma por el extranjerismo crudo de que se hartan los infelices,....."se complace en declarar" esa *Memoria*, "para satisfacción de los padres," no sabemos si de la Iglesia, ó del Concilio, ó de familia que ahí callan, donde no es posible suplir en castellano (ni en latín... *pater-familias*, en las *XII Tablas*, tirando á griego, y en mejores tiempos *pater familiae*.)

¿Y lo de *satisfacción*? ¿Será que ya rezongan esos señores y esas señoras sobre todo? Porque con tanta "fuerza propia," tanta "voluntad fuerte" y tan-

ta "autonomía de carácter," hay sobrados motivos para que los buenos burgueses paren la oreja, temiendo una prematura emancipación de su prole. Así como a sí, ya politiquean, y con bandera (*¡ejém!*)

"Que el personal del Liceo, sigue el declarante, reúne todas las condiciones para realizar *prácticamente* la obra moralizadora".....¿cómo nó?.....y también *teóricamente, ça va sans dire, mon vieux!*

Pero entendámos, señores de novedad, por no decir noveleros, ¿es que el anterior personal docente (ó *enseñante*, que es la novedad de la Inspección) no reunía tales *condiciones*? ¿ó es que se le quiere ofender gratuitamente y de la manera más incorrecta?

¿Ni quien es élla para calificar prácticas y condiciones morales? Por mi parte, sé decir que no dudo un punto de la moral y buenas costumbres del personal ese *de hoy*, tan celebrado y puesto por las nubes, que parece baratija de buhonero, en la *Memoria* de este año; pero si el *de ayer* carecía de tan necesarias dotes en todo pedagogo, preciso será reconocer, y confesar "sin mala vergüenza y con saludable arrepentimiento y propósito de la enmienda," que aquí hemos estado engañándonos miserablemente respecto del Liceo y su enseñanza, su dirección, sus profesores y alumnos..... Y vuelvo á referirme á la *Gaceta*, á las *Comisiones* de examen, *Informes* y *Memorias* de todos los años.

Tampoco juzgo razonable, que quien escribe esa *Memoria*, por mucha que sea su vanidad, se crea autorizado para juzgar de un "grupo de educadores," ni menos decidir, *auctoritate propria*, de su "competencia científica." Eso incumbe á personas y corporaciones de alta categoría técnica, y á la opinión pública ilustrada: no á quien desconoce hasta la fuerza lógica de la puntuación en la escritura.

XLVI.—Cuanto á la "dignidad personal," "energía de carácter," "rectitud de procedimientos y amor al trabajo," entiendo que el más humilde de nosotros los costarricenses, en uso de sus derechos civiles y políticos, puede compartir todo eso con el ponderado "grupo de educadores," los cuales (tengo plena seguridad de ello) no habrán de considerarse privilegiados en el uso, y dueños exclusivos de tanta cosa buena y al alcance de toda persona decente.

"Comunidad de ideas y comunidad de miras" no suelen darse ni en las comunidades religiosas, con todo y el voto de humildad de cada fraile, y su renuncia voluntaria, y *menosprecio de sí mismo* según *Kempis*. ¡Cuanto menos en esa fragua de energías, caracteres de acero, iniciativas personales y férreas voluntades ó voluntarios impulsos!

Pero una y otra comunidad, *dos* comunidades, existe en el Liceo, ó en la *Memoria*, la cual sigue en su inconsciente grecizar, que da lástima. No hay liceano de los *de ayer*, que no recuerde lo de *tazoa trejei* de la *Petite Syntaxe*; "los animales corre".....Cierto que "á la independencia política debe seguir la intelectual," como ya dice uno del "grupo;" mas fuera de que aún no es tiempo, ¿de qué nos va á servir esa independencia, si al libertarnos de la tiranía castellana y del reinado universal de la lógica, caemos en el griego clásico, ó en poder de los Bárbaros de todas partes y de de todos los "grupos" posibles?

No soy fuerte ni flojo en *contrapunto*; pero tengo para mí que el propio "conjunto armónico" á continuación indicado en la *Memoria*, por fuerza tiene de romper esa melódica comunidad de ideas y miras, digo, me parece. De lo que sí estoy cierto, es de que "trabajos y labores" todo es uno: *tautología* lo llaman los retóricos, en griego; en castellano se dice *ripio*, y también.....otra figura retórica, y triste, de que está llena la *Memoria*.

Nada diré tampoco de la "mano *discreta* y firme." Hasta ahora habíamos oído hablar de varias manos: la "mano oculta," la "mano negra," la "mano poderosa," bastante ridícula con su santico en cada dedo, como las monteras de Sancho, y cuya devoción ha sido últimamente condenada por Su Santidad. Lo que jamás se había visto, es una "mano *discreta*." ¡Cuándo menos *guarda el secreto* de la "independencia intelectual!"

En lo que no da muestras de su *firmeza*, es en no atajar, ó contener los bríos del maestro de castellano, cuando enseñándonos la lengua, desbarajusta por los cerros de la literatura universal, en cuenta clásicos griegos y latinos y Padres de la Iglesia, de Oriente y Occidente, desde "Juan Crisóstomo," hasta "Jerónimo," "Agustín" y "Tomás de Aquino".....¡con 32 escritores más, y el cielo de Homero y el ciclo de Hesiodo!

Pero ¡qué confanzudo con los Santos! Ni que fuera barrendero de iglesia. Y todo en un 2º semestre de

IV año, con 1 hora de clase por semana..... ¿Cuándo trasladan el Liceo á las Casas de Corrección?

"Esa unidad" dice la *Memoria* sin saberse cual sea, "que se extiende á la vida privada".....¡ah, ya caigo, válgame Dios, qué olvido!.....Es la *comunidad* de que traté en el número XXXV, y donde "se hace vida de familia." Lo raro es que esos cenobitas puedan "dar saludable ejemplo" y "asegurar el movimiento ordenado" del Liceo, "en su marcha ascendente.....desde su última organización".....¡Si se nos irá á perder de vista el Liceo en esa *ascensión* andante, ó volante, tan de moda aquí, ahora, como en el *Club Aéreo* de París!

"Por otra parte, el *actual* personal del Liceo, consagrado en un todo al cumplimiento de sus obligaciones".....parece una indirecta ofensiva al buen nombre del personal *pasado*, que en su mayor parte está sirviendo á la enseñanza pública, en el Colegio Superior, y algunos de sus individuos en la propia *comunidad* del Liceo.

Yo entiendo que mis honrados maestros (y lo digo sin ofensa del "grupo" ese del movimiento ascensional), sin tantas alharacas y con más probada suficiencia, si con menos sueldo, también pudieran competir en públicas oposiciones, no sólo con los pobres muchachos que se jactan de su ciencia, sino con los pedagogos decadentes, los cuales han acabado de desvanecerlos á fuerza de incensario y aspavientos de quien parece que no ha visto iglesia y en la puerta del horno se persigna.

BR. EAR

Canasto de costurera..... política

Más vale leer despacio uno solo de estos párrafos que lérselos todos á la carrera.

C.

La nación no quiere ni hombres que no sean capaces de nada ni hombres que sean capaces de todo.

DE FALLOUX.

El tiempo no cambia los hombres, los desenmascara.

Mme. RICCOBONI

Espérate á la tarde para elogiar el día.

PROV. ITALIANO

El gato es un tigre para el ratón; pero es un ratón para el tigre.

PROV. ORIENTAL.

El buen juicio es como el hielo, llega en la época en que no se necesita.

MARÍA LAFÓN.

Se es injusto con las veletas: no son ellas las que cambian, es el viento.

G. M. VALTOUR.

El radical puro que se encuentra envuelto en un movimiento político, tiene el derecho, más aún, tiene el deber de no obedecer más que al propio ideal, sin ir más allá ni quedarse más acá.

ANONY.

Ser verdaderamente liberal es saber consentir que los otros no lo sean.

G. M. VALTOUR.

Atribuimos el buen éxito á nosotros mismos, y los reverses á la fortuna.

AUGUSTO GUYARD.

En política, los peores consejeros son la *ilusión* y el *miedo*.

ANONY.

Más vale estar solo que mal acompañado.

PROV. FRANCÉS.

El más sabio es el que sabe mejor lo que no sabe.

ANONY.

Las gentes que saben poco hablan mucho; las que saben mucho hablan poco.

J. J. ROUSSEAU.

Valientes estudiantes los que cierran los textos—sin leerlos—y se menten políticos..... de alta ignorancia!

ANONY.

Una conciencia pura es la más suave de las almohadas.

LE BAILLY.

La experiencia es un trofeo compuesto de todas las armas que nos han herido.

PH. GERFAUT.

El buen juicio político consiste en *saber esperar*, sin preocuparse de reverses de momento ni de situaciones anormales.

ANONY.

Todo sucede.

TALLEYRAND.

La generosidad perdona, la imprudencia olvida.

LÉVIS.

Un enano sobre los hombros de un gigante ve más lejos que el gigante mismo.

D. STELLA

Un niño es como un gran político de quien se adueña uno como de un gran político..... por las pasiones.

BALZAC.

En la vida de los pueblos sin vigor moral, como en la vida de las niñas enfermas, todo está á merced de la enfermedad, digo, del acaso, ya que los hombres llaman acaso aquello en que no descubren el propio querer.

ANONY.

¿Qué es una vida grande?—Un pensamiento de juventud realizado por la edad madura.

ALFREDO DE VIGNY.

Se puede definir el vicio: sacrificar el porvenir al presente.

J. B. SAY.

Las injurias son las razones de los que no tienen razón.

J. J. ROUSSEAU.

Nos decís: "Vosotros habéis creado esta situación." Respondemos: "Esta situación nos ha creado á nosotros."

ANONY.

Se triunfa de las malas costumbres más fácilmente hoy que mañana.

CONFUCIO.

El desencanto camina sonriendo detrás del entusiasmo.

M me. DE STAEL.

Son las ganancias ligeras las que hacen más pesado el bolsillo.

BACON.

"Es más vergonzoso desconfiar de los amigos que dejarse engañar de ellos." Lo que no tiene nombre es el dejarse engañar por los enemigos.

ANONY.

C.

Mosaico

Según los trabajos de Mr. Aimé Girard, la patata se emplea desde hace mucho tiempo, por los campesinos, para dar de comer al ganado, y constituye, no sólo un alimento suficiente para los animales, sino también un forraje de primer orden, pues 100 kilos de patatas equivalen sin desventaja á 50 kilos de heno, 35 de avena y 150 de paja. A las vacas se les dan crudas, mezcladas con paja ó heno; á los caballos, carneros y cerdos, cocidas; á los demás ganados, fermentadas.

Por cada 100 kilos de peso, se dará diariamente por cabeza: 2 ó 3 kilos al ganado pequeño, 4 ó 5 á los carneros, 7 ú 8 á los cerdos y 10 á los caballos.

—Ensayo de oro.

Con una varilla de cristal mojado en ácido nítrico se toca el objeto que se desea ensayar. Si es de oro, no ofrecerá alteración alguna, pero si es de cobre ó contiene una proporción notable de este metal, presentará una mancha azulada ó verdosa.

Información

Á CARGO DE CORREDOR

Contestación—Quedaos solos haciendo al aire vuestros disparos, ¡oh anónimos artilleros del insulto!

Al Partido Republicano.

La Directiva Central con el fin de vigilar y asegurar el voto de los ciudadanos que simpatizan con la candidatura del ciudadano don Máximo Fernández para Presidente de la República en las próximas elecciones, dirigió una nota á la Secretaría correspondiente, con el objeto de que ésta autorizara al Partido Republicano para el nombramiento de fiscales en las mesas electorales en que se ha de depositar el voto.

El señor Subsecretario de Estado en el Despacho de Gobernación correspondió atentamente á di-

cha nota, diciendo que esa Secretaría emitirá una disposición permitiendo la intervención de Fiscales.

¿Qué se proponen?—Desde que el Partido de oposición ó Republicano tomó una actitud de combate en frente del bando Nacional, que no contaba con la huésped, no han cesado los señores esquivelistas de forjar cuentos de comadres con el único objeto de desacreditar nuestra causa y hacerla sospechosa á las gentes de los pueblos.

Ultimamente, con manifiesta mala fe y mortificados por el avance del Partido Republicano, dicen que estamos de acuerdo con algún candidato *apócrifo* y mete-miedo, y que nuestra propaganda obedece á torcidos fines.

Más hidalguía señores de la divisa *eucarística!*

Café—Sigue acentuándose en los Mercados de Europa y los Estados Unidos la tendencia favorable en los precios del café.

Esta reacción contribuirá grandemente al mejoramiento económico de nuestro país.

¿Seguirá siendo ley en este bendito país que los que roban cualquier fruslería vayan á presidio y los estafadores en grande escala queden libres de pena y en completa libertad para pasear por esas calles?

El próximo domingo y como último recurso para obtener adeptos, los propagandistas de botón blanco irán á los pueblos, bien provistos de cromos de santos, medallitas «indulgencias plenas» y escapularios. Es la última disposición de la Directiva, según dicen malas lenguas, que las hay muy malas en tiempo de política.

Importante—Los republicanos que tengan reclamos que hacer en las mesas electorales, pueden dirigirse al joven don Lisímaco Vargas, quien hará las diligencias del caso. Se le encuentra en la oficina de «El Derecho».

Se recomienda revisar las respectivas listas de votantes.

Nuestros lectores saben ya, que la Comisión del Canal Interoceánico, unánimemente, recomendó al Gobierno de los Estados Unidos, el proyecto por Nicaragua. El costo de la obra será de \$ 189.000.000-00, según los estudios ultimamente efectuados y se estima que esta suma representa \$ 64.000.000 menos que lo que costará la vía por Panamá.

Se espera que el Congreso norte-americano apoyará el proyecto.

Las ideas.—Tomamos lo siguiente de El País, diario que se dice en la primera plana LIBERAL É INDEPENDIENTE (??)

«Del artículo compasivo que con el título *En Canosa* publicó «El Figaro» del martes y en el cual se ataca injustamente al virtuoso presbítero Doctor Ulloa, se desprende, á más de lo apuntado por don Gonzalo Pérez, que el grupo de que es abanderado el Licenciado don Máximo Fernández pretende implantar en el gobierno las doctrinas del liberalismo rojo, absurdo é innecesario en Costa Rica, que no transige con el catolicismo ni le concede nada. Bueno es saberlo.»

Esto no necesita comentarios porque retrata á los hombres sin ideas.

No se enojen tanto, señores esquivelistas; si el triunfo es de Uds. como lo aseguran, ¿á qué esos gritos y esas maldiciones contra este puñado de «ignaros.»

¿A qué ese «*empecinamiento*» y esa «*pasión partidaria*» y esa «*ambición senil*» y esos «*desfogos*»?

Que lo averigüe el liberalote por atavismo Gonzalo de Gontrán!

Nuevas leyes comerciales.—(Registro Mercantil.—Contabilidad.—Enajenación de establecimientos.—Quiebras.)

De venta en las librerías de María v. de Linares y de Antonio Lehmann y en la Administración de la *Revista Jurídica* á 25 cts. el ejemplar.

El unico establecimiento surtido con sombreros y calzado de todos clases, en Alajuela es el de José Figueredo,

GRAN PANADERIA MECANICA

La Josefina

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

Galletas calientes á todas horas
 VARIAS CLASES, ROSQUILLAS y PANES FINOS
 Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO ODDIO.

ALQUILO

con ó sin muebles, mi casa de habitación contigua al Teatro Nacional. Puede verse durante el día, á cualquier hora.

Roberto Hernández.



El Figaro

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



En La Mascota y en la Farmacia del Doctor Rodríguez

La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos sin interés.

Artículos de lujo joyería y muebles

Gran Bazar de novedades

Constantemente

Recibimos calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

LEÑA DE CAFE SECA

Guardada desde el verano pasado, se vende á **Cinco Colones** la carretada.

En la Administración de *El Figaro* se recibirán órdenes.

MOTOR ELECTRICO

de 2 caballos de fuerza

VENDE

LA MASCOTA

PRECIO \$ 200
 PAGES & CAÑAS

CABALLERITA

-DE-



Especialidad en el cuido de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS

AL SIGLO NUEVO TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. **Sedería.** Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

Cigarrillos Coquetas á \$ 21.50 el cien

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camisas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA **Nuestro lema es «Bueno y Barato»** RENOVACION MENSUAL

Panaderia de José Subirós

Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc. Elaboraré el famoso PAN NEGRO ó ALEMÁN que hace tiempo no se trabaja en el país.

Aaseo y buen servicio.

José Subirós.

Precios módicos.

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Sacos para café

Vendo á 100 colones el fardo con 250

ARTURO ESQUIVEL.

San José Noviembre de 1901.

SIN RIVAL

Se vende UNA CASA PROPIA PARA COMERCIO. Se encuentra situada en uno de los puntos de más tráfico y el PRECIO de venta es MUY BAJO. Informará DON NAPOLEÓN SABORIO en «El Ballestero» ó en la Administración de EL FIGARO,

En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermenegildo Molinari.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.